#### <u>ԵՐԵՎԱՆԻ ՊԵՏԱԿԱՆ ՀԱՄԱԼՍԱՐԱՆ</u> ՊԱՏՄՈՒԹՅԱՆ ՖԱԿՈՒԼՏԵՏ

# <u>ЕРЕВАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ</u> ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

YEREVAN STATE UNIVERSITY FACULTY OF HISTORY

## 

ИСТОРИЯ И КУЛЬТУРА АРМЕНОВЕДЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

HISTORY AND CULTURE
JOURNAL OF ARMENIAN STUDIES

Nº 2

๒∩๒๚นบ - EPEBAH - YEREVAN ๒๎๚๘ ՀՐԱՏԱՐԱԿՉՈՒԹՅՈՒՆ, ИЗДАТЕЛЬСТВО ЕГУ, YSU PRESS 2021 Գլխավոր խմբագիր` պ.գ.դ., պրոֆ. **Էդիկ Մինասյան** 

խմբագրական խորհուրդ՝

Աշոտ Մելքոնյան (ՀՀ ԳԱԱ ակադեմիկոս, պ.գ.դ., պրոֆ.), Արամ Սիմոնյան (ՀՀ ԳԱԱ թղթ. անդամ, պ.գ.դ., պրոֆ.), Ալբերտ Ստեփանյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Հայկ Ավետիսյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Լևոն Չուգասզյան (արվ.գ.դ., պրոֆ.), Համլետ Պետրոսյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Արման Եղիազարյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Հայկազ Հովհաննիսյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Աշոտ Ներսիսյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Աշոտ Հայրունի (պ.գ.դ., պրոֆ.), Վալերի Թունյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Վանիկ Վիրաբյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Ռաֆիկ Նահապետյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Հակոբ Հարությունյան (պ.գ.դ., պրոֆ.), Հովիկ Գրիգորյան (պ.գ.թ., դոց.), Մխիթար Գաբրիելյան (պ.գ.թ., դոց.), Էդգար Հովհաննիսյան (պ.գ.թ., դոց.):

Главный редактор - докт. ист. наук, проф. Эдик Минасян

Редакционная коллегия:

Ашот Мелконян (академик НАН РА, д.и.н., проф.), Арам Симонян (чл.-кор. НАН РА, д.и.н., проф.), Альберт Степанян (д.и.н., проф.), Айк Аветисян (д.и.н., проф.), Левон Чугасзян (д. иск. н., проф.), Гамлет Петросян (д.и.н., проф.), Арман Егиазарян (д.и.н., проф.), Айказ Оганесян (д.и.н., проф.), Ашот Нерсесян (д.и.н., проф.), Ашот Айруни (д.и.н., проф.), Валерий Тунян (д.и.н., проф.), Ваник Вирабян (д.и.н., проф.), Рафик Наапетян (д.и.н., проф.), Акоб Арутюнян (д.и.н., проф.), Овик Григорян (к.и.н., доц.), Мхитар Габриелян (к.и.н., доц.), Эдгар Оганнисян (к.и.н., доц.).

Editor-in-Chief: Doctor of Sciences, Prof. Edik Minasyan

Editorial Board:

Ashot Melkonyan (Academician of NAS RA, Doctor of Sciences, Prof.), Aram Simonyan (Corresp. Member of NAS RA, Doctor of Sciences, Prof.), Albert Stepanyan (Doctor of Sciences, Prof.), Hayk Avetisyan (Doctor of Sciences, Prof.), Levon Chugaszyan (Doctor of Arts, Prof.), Hamlet Petrosyan (Doctor of Sciences, Prof.), Arman Yeghiazaryan (Doctor of Sciences, Prof.), Haikaz Hovhannisyan (Doctor of Sciences, Prof.), Ashot Nersisyan (Doctor of Sciences, Prof.), Asot Hayruni (Doctor of Sciences, Prof.), Valeri Tunyan (Doctor of Sciences, Prof.), Vanik Virabyan (Doctor of Sciences, Prof.), Rafik Nahapetyan (Doctor of Sciences, Prof.), Hakob Harutunyan (Doctor of Sciences, Prof.), Hovik Grigoryan (PhD in History, Associate Prof.), Mkhitar Gabrielyan (PhD in History, Associate Prof.), Edgar Hovhannisyan (PhD in History, Associate Prof.).

ISSN 1829-2771

#### PN4UUNU4NH@3NHU COДЕРЖАНИЕ / CONTENT

#### 

<b>Էդիկ Մինասյան</b> - ՏԱՐԻՆԵՐԻՆ		JU	ԱԲԵՐՈ <b>Ի</b> ԹՅՈՒ	・ <b>Ს</b> ᲡᲮՐԸ 	<< ut		<del>ว</del> 3นบ 6
Э <b>дик Минасян</b> - APM	•		•	-			
<b>Edik Minasyan</b> - INDEPENDENCE OF	THE RA						28
จกาชิยบิดนรับษายั		<b>LUBUUS</b>	ԱՆՈՒՄ 1930-	1980-UYU1	ം ക്കെ		31
<b>Эдуард Зограбян</b> - ОБЩЕСТВА В СОВЕ	ТСКОЙ АРМЕН	ИИ С 193	30 ПО 1980-Ы	Е ГОДЫ			39
<b>Eduard Zohrabyan</b> - T Soviet Armenia in 193	HE PROCESS ( 0-1980	OF IDEOI	OGICAL TNA	NSFORMA	TION OI	F SOCIIE	ΓΥ IN 39
<b>Ֆելիքս Մովսիսյան</b> ԻՌԼԱՆԴԱԿԱՆ ԱԶԳԼ	ՍԱՆ ԵԱՆ - ՄԱՄԵՂԱԾ ՄՎԵԼ	IԱՐԱԿԱԿ Ն ՄԱՍԻՂ	4UV ՄԻՏՔԸ J	1840-U <sup>L</sup>	₁UV @	<sup>ֈ</sup> ՎԱԿԱՆՆ	,し∩Һ 40
<b>Феликс Мовсисян</b> НАЦИОНАЛЬНОМ ДІ	- АРМЯНСКА ВИЖЕНИИ 1840						
Feliks Movsisyan - AF	RMENIAN PUBLI	C OPINI	ON ON THE I	RISH NATIO	ONAL M	OVEMEN	T OF 57
Валерий Тунян - ПОВ		•	• • •				
<b>Վալերի Թունյան</b> - ՀՍ							
Valery Tunyan - DEFE							
<b>Վանիկ Վիրաբյան</b> - Ա ԱՆԴՐԿՈՎԿԱՍՈՒՄ 1	1917 <del>(</del> 7. ZN4Stl	ՄԲԵՐՅԱ	Ն ՀԵՂԱՇՐԶՈ	<del>Լ</del> ՄԻՑ ՀԵՏՐ	ו		65
Ваник Вирабян - МІ ЗАКАВКАЗЬЕ ПОСЛЕ	Е ОКТЯБРЬСКО	Й РЕВО	ЛЮЦИИ 1917	ГОДА			82
V <b>anik Virabyan</b> - II TRANSCAUCASIA AF	NTERETHNIC [ FTER THE OCTO	DEVELOI DBER 19	PMENTS ANI 17 REVOLUTI	O THE EN	NTENTE	STATE	S IN 82
<b>Սարգիս Գրիգորյան</b> - ԵՎ ՄԵՐՁԱՎՈՐ ԱՐԵ							
<b>Саргис Григорян</b> - А БЛИЖНЕМ ВОСТОКІ							
Sargis Grigoryan — A							
<b>Նառա Սարգսյան -</b> ԱՐՏԱՑՈԼՈ <b>Ի</b> ՄԸ ԱՐՓ							
<b>Нара Саргсян</b> — ОТ РЕЗНИ В ПРОИЗВЕД							
Nara Sargsyan – TH MASSACARES IN AR							
<b>Էդգար Չախոյան -</b> Սաակաշվիլիի նախս							<sub>1</sub> խեիլ
<b>Эдгар Чахоян</b> — Д ПРЕЗИДЕНТСКОМ С							
Edgar Chakhoyan - D THE FIRST PERIOD (	OF THE PRESID	ENCY O	F MIKHAIL SA	AKASHVIL	I (2004-2	2007)	. 113
МУЛЬТИМЕДИЙНОЙ		ІКИ В РЕ	СПУБЛИКЕ AI	РМЕНИЯ			114
<b>Արման Սաֆարյան</b> ԴԻԱՅԻՆ ԼՐԱԳՐՈ <b>ւ</b> Թ							

Safaryan Arman – ON SOME FEATURES OF CONVERGENT AND MULTIMEDIA JOURNALISM IN THE REPUBLIC OF ARMENIA
<b>Անդրանիկ Եսայան</b> – ԻՐԱՎԻՃԱԿԸ ՀՅՈͰՍԻՍԱՐեվԵԼՅԱՆ ՀԱՅԱՍՏԱՆՈՒՄ XVIII Դարի ԱՌԱԶԻՆ ՔԱՌՈՐԴԻՆ119
Андраник Есаян — СИТУАЦИЯ В СЕВЕРО-ВОСТОЧНОЙ АРМЕНИИ В ПЕРВОЙ ЧЕТВЕРТИ
18 BEKA
QUARTER OF THE 18-TH CENTURY
<b>Տարոն Սաքոյան</b> - ԹՈՒՐՔԻԱՅԻ ԵՎ ՌՈՒՍԱՍՏԱՆԻ ՇԱՀԵՐՆ ՈՒ ՀԱԿԱՍՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԸ ՀԱՐԱ-
ЧИЗЬ ЧОЧЧИОЬ ИСЬИРСИРИЧЕЙЧИТЬ ТОР БРОППОВОРЕЧИЯ ТУРЦИИ И РОССИИ НА ЮЖНОМ
КАВКАЗЕ В НОВЫХ ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ РЕАЛИЯХ (2010-2016)
Taron Sakoyan - INTERESTS AND CONTRADICTIONS BETWEEN TURKEY AND RUSSIA IN
THE SOUTH CAUCASUS IN NEW GEOPOLITICAL REALITIES (2010-2016)
Majid Karimi - THE ETIMOLOGY AND ORIGINS OF THE NAME NAKHICHEVAN FROM THE HISTORICAL SOURCES
TORICAL SOURCES
ՊԱՏՄԱԿԱՆ ԱՊԸՅՈՒՐՆԵՐԻ 147
Маджид Карими - ЭТИМОЛОГИЯ И ПРОИСХОЖДЕНИЕ НАЗВАНИЯ НАХИДЖЕВАН ПО ИСТОРИЧЕСКИМ ИСТОЧНИКАМ
<b>Օֆելյա Դարբինյան -</b> ԼԻԲԱՆԱՆԱՀԱՅԵՐԻ ՀԱՅՐԵՆԱԴԱՐՁՈՒԹՅԱՆ ԱՌԱՆՁՆԱՀԱՏԿՈՒ-
เข้า เรา เรา เรา เรา เรา เรา เรา เรา เรา เร
Офелия Дарбинян - ОСОБЕННОСТИ РЕПАРТАЦИИ ЛИВИНСКИХ АРМЯН, РЕЗУЛЬТАТЫ И
ПОСЛЕДСТВИЯ (1946-1949 ГГ.)
OF THE LEBANESE-ARMENIANS (1946-1949)
OF THE LEBANESE-ARMENIANS (1946-1949)
Аревшат Минасян - АРМЯНСКАЯ ОБЩИНА УРУГВАЯ       164         Arevshat Minasyan - THE ARMENIAN COMMUNITY OF URUGUAY
Thomasyan - The Armenian Commonty Of Orogody
Միքայել         Միքայելյան         -         ԱՄԵՆԱՅՆ         ՀԱՅՈՑ         ԿԱԹՈՂԻԿՈՍ         ՄԱՏԹԵՈՍ         II         ԻԶՄԻՐԼՅԱՆԻ           ՀԱՆԴԻՊՈԼՄԸ         ՌՈԼՍԱՑ         ԿԱՅՍՐ ՆԻԿՈԼԱЗ         II-Ի         ՀԵՏ
Микаел Микаелян - ВСТРЕЧА КАТОЛИКОСА ВСЕХ АРМЯН МАТТЕОСА II ИЗМИРЛЯНА С
РОССИЙСКИМ ИМПЕРАТОРОМ НИКОЛАЕМ II
WITH RUSSIAN EMPEROR NICHOLAS II
<b>ՀՆԱԳԻՏՈՒԹՅՈՒՆ ԵՎ ԱԶԳԱԳՐՈՒԹՅՈՒ</b> Ն / АРХЕОЛОГИЯ И ЭТНОГРАФИЯ /
ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY
Սամվել Մկրտչյան -
ากบร์นักกกเบบร์กอ  <นเรกร รถบนซาบนนนบ บัวนนกเรเลกเบ
Самвел Мкртчян — ПРОЯВЛЕНИЕ ЭТНИЧЕСКОЙ ИДЕНТИЧНОСТИ И ИСТОРИЧЕСКОЙ
ПАМЯТИ В АРМЯНСКОЙ ПРАЗДНИЧНООБРЯДНОЙ КУЛЬТУРЕ178
Samvel Mkrtchyan - MANIFESTATIONS OF ETHNIC IDENTITY AND HISTORICAL MEMORY IN THE ARMENIAN FESTIVAL AND RITUAL CULTURE
THE ARMENIAN FESTIVAL AND RITUAL CULTURE 178
∩НОНО UUU HON / УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКИЙ / EDUCATIONAL-METHODOLOGICAL
<b>Մերի Հովհաննիսյան</b> - ՆԱԽԱԳԾԱՅԻՆ ՈՒՍՈՒՑՄԱՆ ԱՌԱՆՁՆԱՀԱՏԿՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԸ 180
<b>Мери Оганнисян</b> - <i>ОСОБЕННОСТИ ПРОЕКТНОГО ОБУЧЕНИЯ</i>
Meri Hovhannisyan - PECULIARITIES OF PROJECT-BASED LEARNING

#### ԳԻՏԱԿԱՆ ԿՅԱՆՔ

ԳԻՏԱԺՈՂՈՎ ՆՎԻՐՎԱԾ ԱՆՎԱՆԻ ՊԱՏՄԱԲԱՆ ԱՐՏԱԿ ՄՈՎՍԻՍՅԱՆԻ ՀԻՇ	ԱՏԱԿԻՆ 188
ՏԵՂԻ Է ՈͰՆԵՑԵԼ ՊԱՏՄԱԲԱՆԻ ՕՐՎԱՆ ՆՎԻՐՎԱԾ ՄԻԶԱԶԳԱՅԻ՝ ԳԻՏԱԺՈՂՈՎԸ	,
ՊԱՏՄՈՒԹՅԱՆ ՖԱԿՈՒԼՏԵՏՈՒՄ ՏԵՂԻ Է ՈՒՆԵՑԵԼ ՀԱՅՐԱՊԵՏ ՄԱՐԳԱՐՅԱՆԻ	Ի ՀԻՇԱՏԱԿԻՆ
ՆՎԻՐՎԱԾ ՄԻԶԱԶԳԱՅԻՆ ԳԻՏԱԺՈՂՈՎ	192
ՄԵՐ ԵՐԱԽՏԱՎՈՐՆԵՐԸ	
НА ПЕРЕКРЕСТКЕ ИСТОРИЧЕСКИХ И ЕСТЕСТВЕННЫХ НАУК	
ՏԵՂԵԿՈͰԹՅՈͰՆՆԵՐ ՀԵՂԻՆԱԿՆԵՐԻ ՄԱՍԻՆ	196
INFORMATION ABOUT THE AUTHORS	
«ՊԱՏՄՈՒԹՅՈՒՆ ԵՎ ՄՇԱԿՈՒՅԹ» ՀԱՅԱԳԻՏԱԿԱՆ ՀԱՆԴԵՍԻ	4
ՀԱՄԱՑԱՆՑԱՅԻՆ ՀԱՐԹԱԿՈՒՄ ԳՐԱՆՑՄԱՆ ՈՒՂԵՑՈՒՅՑ	198

#### Валерий Тунян

#### ПОБОРНИКИ ОТРИЦАНИЯ ГЕНОЦИДА АРМЯН

**Ключевые слова:** Геноцид армян, политика Турции, ангажированные историки, неоевразийство, конфронтация, модернизация, союзы.

В политику отрицания Турцией Геноцида армян существенный вклад вносят отдельные личности. Значительной активностью отличается М. Перинчек. Особенностью его деятельности является пропаганда евразийского союза между Российской Федерацией, Турцией и Азербайджаном для противостояния западному влиянию, ослабления роли армянского фактора что позволит тюркским странам активно участвовать в процессе модернизации.

Геноцид армян сохраняет свою актуальность для внешней политики Турции, в освещении которого существует системная поддержка государства. В его отрицание вносят свой вклад и отдельные личности, которые выстраивают свои аргументы.

Наглядно мифотворческий подход к Армянскому вопросу и Геноциду армян в начале XXI в. представляет турецкой националист и ярый армянофоб Мехмет Перинчек. По его словам, творчество в этой сфере армянских исследователей - это проявление психотропной войны. Приведено мнение президента США А. Линкольна: "Можно все время обманывать одного человека, можно некоторое время обманывать всех, но нельзя все время обманывать весь народ ". Новацией в этом направлении мифотворчества является обращение к авторитету российских архивов: "Я занимаюсь архивными российскими материалами, на основе которых можно сделать несколько выводов. Это был не геноцид, а взаимная резня. В тот момент Турция защищала свою страну. Перед первой мировой войной турецкие армяне - подданные Османской империи создали добровольческие батальоны, которые воевали в российской армии, т.е. граждане Турции выступали на враждебной стороне. А империалистические страны подбивали армян создать Великую Армению. Для её создания нужно было изменить соотношение населения на территории Турции, где проживали армяне. Поэтому армяне устраивали резню против мусульман. Даже российские царские военные суды признали этот факт"3.

Перинчек, позиционирующий как знаток российских архивных материалов, не представляет историю армянского добровольческого движения, поскольку его инициатором выступила турецкая сторона. В начале августа 1914 г. Ванский вали Касим-бей и представитель партии "Единение и Прогресс" Наджи-бей предприняли с руководством комитета партии "Дашнакцутюн" в Ване переговоры для формирования отрядов добровольцев за свой счет для борьбы против России на Кавказе, обещая создать взамен "автономную Армению" в Закавказье. Затем имели место переговоры в г. Муше, в Эрзруме с вали Техсин-беем. Завгуста 1914 г. в Эрзруме состоялись переговоры уполномоченных Центрального комитета партии "Иттихиад" Бехаэддина Шакира, Наджи-бея и Хильми-бея с тем же содержанием, но с существенным нюансом - армянам и грузинам предоставить автономию армянам (Ереванская и западная часть Елисаветпольской губерний, Карская области с прилегающими частями Эрзрумского, Ванского и Битлисского вилайетов) и грузинам (Кутаисская и Тифлисская губернии, Батумская область и часть Трапезунда), а также образовать мусульманскую автономию (Дагестан, Бакинская и часть Елисаветпольской губернии)

<sup>\*</sup> Հոդվածը ներկայացվել է 25.11.2021թ., գրախոսվել` 14.12.2021թ., ընդունվել տպագրության` 30.12.2021թ.:

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> 5 известных высказываний Авраам Линкольн. - https://rg.ru/2014/02/11/linkoln-site.html

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Фальсификации армян глазами турецких экспертов и СМИ. - https://nofalsify.com/sitat/177182. html

 $<sup>^3</sup>$  Там же.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> **Огановский Н.** Армения без армян. - Русские Ведомости. 1915, 5 сентября.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> **Тунян В.Г.** Проблема "автономной Армении" и добровольческое движение 1914 г. В Турции и России. Сборник научных статей Гаварского государственного университета. 2015, N 2, c. 169.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Русские источники о геноциде армян в Османской империи 1915-1916 годы. Ереван, 1995, N 65, с. 69.

Соглашение не состоялось. Младотуркам было заявлено о лояльности западных армян Турции, что вызвало гневные попреки младотурок. 22 августа 1914 г. западное бюро партии "Дашнакцутюн" в Константинополе подтвердило позицию лояльности армян странам проживания. Так же отмечено соглашение Сайкс-Пико 1916 г. о разделе Азиатской Турции, содержание которого опровергает аргумент Перинчека о создании Великой Армении, которая с Малой Арменией и Киликией была предназначена для оккупации Россией и Францией<sup>2</sup>.

Имеются судебные дела между армянскими добровольцами и мародерами курдами и турками. Возникновение судебного расследования, связано с "двойственностью позиции" командующим Ванского отрядом ген. Николаева. Суть представляет переписка наместника Кавказа А.И. Воронцова-Дашкова с военным ведомством и армянскими представителями. 19 июля 1915 г. наместник в письме к епископу Месропу Тер-Мовсисяну отмечал: "Мною приказано произвести расследование о двойственности мнения генерал-майора Николаева, доносившего о действиях армянских добровольцев по команде одно, а писавшего А.И. Хатисову совершенно иное". Двойственность поведения Николаева подтвердила и негласная комиссия, а причина состояла в стремлении военного руководства России создать из армянских добровольцев стрелковые батальоны числом в 10 тыс. Сфабрикованное дело ставило целью назначить вместо Воронцова наместником Кавказа вел. кн. Николая Николаевича. А так как созданный инцидент на это не подходил, то Воронцов был обвинен в успешном внеплановом продвижении в Турецкой Армении, могущим нанести ущерб отношениям с Англией и Францией.

Политмифотворческое архивоведение представлено Перинчеком в опусе 2011 г. "Армянский вопрос в 120 документах из российских государственных архивов", призванном "сыграть значительнейшую роль в деле установления правды по спорным аспектам в армянском вопросе". В Перинчек не делает различий между понятиями источник архивный и источник опубликованный, а также публикациями - статьи, справочники и авторефераты, разница между которыми понятна профессиональным историкам. В качестве примера приведем три начальных так называемых архивных источника: "Документ 1. Статья "Армянский вопрос" в Большой советской энциклопедии редакции 1926 г.; Документ 2. Статья "Дашнакцутюн" в Большой советской энциклопедии редакции 1926 г."; Документ 3. Из монографии Б.А. Борьяна "Армения, международная дипломатия и СССР".9 Большая часть размещенных документов сборника не имеет никакого отношения к архивам: 57 - выдержки из книг, воспоминаний, автореферата Г.М. Арутюняна о событиях 1894-1896 гг. и пр. (причем 35 армянских авторов). а 63 – архивоведческие документы. Из последних 23 - это выдержки из подобранных писем, рапортов и телеграмм. 10 Вся эта сумятица "геополитического творчества" была призвана оправдать миф, что "армяне устраивали резню против мусульман".

Между тем, осенью 1914 г. младотурки осуществили формирование механизма Геноцида армян для ликвидации Армянского вопроса из ряда звеньев: "Исполнительный комитет"- "Особая организация" ("Тешкилят-и- махсусе") - ресурсы поддержки - депортация - уничтожение. Создано преступное сообщество партии "Иттихиад" ("Единение и Прогресс") и правительства Османской Турции по уничтожению армянского народа. Маховик Геноцида армян был полностью запущен в апреле-мае 1915 г. 11

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> **Тунян В.Г.** Младотурки и Армянский вопрос. Ереван, 2005 ч. 2, с.480-485, 488.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Русские источники о геноциде армян..., N 907, с. 117-110, N 105, с.131, 152.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Национальный архив Армении (НАА), ф 121, оп. 1, д.135, л. 3.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Армяне в Первой мировой войне. Гл.ред. **А.С. Вирабян**. М., 2014, N 49, с.77.

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> **Тунян В.Г.** Ованес Туманян и Армянский вопрос. Ереван, 2020, с.87.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Армяне в Первой мировой войне..., N 49, c. 77.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> **Тунян В.Г.** Ованес Туманян и Армянский вопрос..., ,c.89, 90.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> **Перинчек М**. Введение, с.9. – В кн.: Армянский вопрос в 120 документах из российских государственных архивов. М., 2011.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Там же, с. 3.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> **Тунян В.Г.** Армянский вопрос:мифотворческий аспект. Ереван, 2015, с.10.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> **Тунян В.Г.** Мифы младотуркизма о Геноциде армян. (1915–1918 гг.). - Историко-филологический журнал. 2015, N 1 с.7.

Если труд Перинчека был расхвален в Азербайджане, <sup>1</sup> то исторические круги в Турции восприняли его критически как неспециалиста по Армянскому вопросу. Так, в апреле 2014 г. авторитетный в Турции университет "Кайсери-Эрджийерс" не принял его заявку на участие в конференции против Геноцида армян. В интервью азербайджанскому информагентству Вести аz." Перинчек сообщил: "Причина отказа просто смешная - мол, я "недостаточно компетентен в Армянском вопросе". Перинчеку пришлось принять участие в другой соответствующей конференции 25 апреля 2014 г. с профессором Юсуфом Халаджоглу. Последний также отрицал Геноцид армян. Являясь в это время руководителем Турецкого исторического общества, он выступал против нормализации армянотурецких отношений из-за позиции Азербайджана. <sup>5</sup>

Уже в январе 2015 г. Перинчек призвал руководство Азербайджана оказать поддержку Турции в Европейском суде по поводу "событий 1915 г.", где должен был состояться вердикт по делу "Перинчек против Швейцарии. Суть состояла в том, что руководитель турецкой "Рабочей партии" (затем "Ватан") ультрнационалист Догу Перинчек, родной отец Мехмета, последовательно отрицал Геноцид армян как "большую международную ложь". В силу чего, был осужден швейцарским судом г. Лозанны к тюремному заключению за нарушение законодательства страны. Позиция Догу Перинчека гласила об отрицании геноцида, которого не было. 15 октября 2015 г. Большая палата ЕСПЧ постановила о праве Догу Перинчека отрицать Геноцид армян в "рамках свободы слова". Десять из 17 судей подали протест, поскольку сочли, что Геноцид армян - установленный факт. Заявителю было отказано в денежных претензиях: 100 тыс. евро со Швейцарии за моральный ущерб, 20 тыс. - за имевшие место потери и 35 тыс. - за оплату юридической помощи.

Весь этот процесс, имеющий лишь политическую подноготную<sup>9</sup>, противоречил постановлениям о признании Геноцида армян Европарламентом: 18 июня 1987 г., реализация которого позволила бы Турции стать членом Совета Европы<sup>10</sup>, и 15 апреля 2015 г. "О провозглашении 24 апреля в Евросоюзе Днем памяти жертв Геноцида армян". Сделан призыв к Турции о его признании.<sup>11</sup>

2 июня 2016 г. бундестаг Федеративной Республики Германии принял резолюцию о Геноциде армян в Османской империи в 1915 г. Отмечено, что Германия являлась решающим союзником Османской империи, что "немецкое правительство того времени знало о преследованиях и убийствах армян и все равно оставалось в бездействии". 12 Признаны ответственность Германии с почтением памяти жертве геноцида. 13

Подход бундестага был неожиданным для Перичека: "Геноциды как преступление против человечества могут признавать только международные суды. А сама Германия является последней страной, которая может обвинять кого-то в совершении геноцида. История этой страны настолько изобилует преступлениями против человечества, что

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> М.Перинчек призывает Азербайджан поддержать Турцию в Европейском суде по "приговору века" о событиях 1915 г.- https://www.turkishnews.com/ru/ content /2015 /01/15/M

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Престижный вуз Турции постановил: М. Перинчек недостаточно компетентен в Армянском вопросе. https://www.panorama.am/ru/news/2014/04/17/perinchek/307532

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Там же.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> **Гаджизаде А.** 1915 - Османское Досье. Баку, 2015, с.101. https://books.google.am/books?id=4q93CAAAQBAJ&pg=PA101&lpg=P

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Нормализация отношений с Арменией нужна Турции, но очень не нужна Азербайджану. - <a href="https://www.panarmenian.net/m/rus/news/63408">https://www.panarmenian.net/m/rus/news/63408</a>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> М. Перинчек призывает Азербайджан поддержать Турцию в Европейском суде по "приговору век" о событиях 1915 г. - https://www.turkishnews. com/ru/ content/2015/01/15/M

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Страсбургский суд счел проявлением свободы слова отрицание геноцида армян.// https://www.kommersant.ru/doc/2832710

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> **Анищик О.** ЕСПЧ не признавал допустимым отрицание геноцида армян. - https://european-court.ru/2015/10/15/21089/

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Профессор Мехмет Перинчек. Нет решения суда – нет и "Геноцида".- https:// m.zerkalo az/professor-mehmet-perinchek-net-resheniya-suda-

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Геноцид армян в Османской империи. - https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/205450/.html.

<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Европейский парламент на специальном заседании вечером в среду принял резолюцию "О провозглашении 24 апреля в Евросоюзе Днем памяти жертв Геноцида армян". https://www.interfax.ru/world/436500

<sup>&</sup>lt;sup>12</sup> Германия признала геноцид армян, вызвав возмущение Турции. https://ria.ru/20160602/1442083260.html

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Там же.

немцам вообще должно быть стыдно поднимать такие вопросы в отношении кого-либо". Митинги протеста против признания Геноцида армян прошедшие в Берлине, где одним из организаторов выступил Мехмет Перинчек, не сыграли роли. <sup>2</sup>

Параллельно уделялось внимание значению Армянского вопроса. В Баку состоялась презентация двухтомной книги советника турецкого президента Эрдогана профессора Сента Сертчелика "Армянская проблема в свете российских и армянских источников, период 1678-1914". Презентация ставила цель усилить политмифотворчество Турции и Азербайджана против армянской истории. Главный советник президента Эрдогана находил: "Эта книга станет важным источником, усиливающим нашу позицию в борьбе с обвинениями армян. Армяне во всем мире распространяют ложь о турках. Нашей целью является донести до мира правду. Произведение даст нам широкие возможности для этого. Армянский вопрос не ограничивается лишь Анатолией и Азербайджаном, он охватывает всю тюркскую географию". 4

Между тем Перинчек продолжил деятельность в Российской Федерации, пропагандируя в качестве приглашенного профессора Института стран Азии и Африки МГУ сближение России и Турции. В этом контексте значение имела пропаганда евразийской концепция "схожести судеб" России и Турции в историческом развитии: русская революция 1905 г. и младотурецкая 1908 г., Октябрьская революция 1917 г., провал империалистического плана Сайкс-Пико 1916 г. и кемалистская революция 1919 г. Представлен схожий процесс обновления: "Советская и турецкая революции шли рука об руку. Волна коллективизации, начавшаяся в России в 1929 году, шла параллельно с этатистской и народнической политикой в Турции в 1930-х годах. В это время Советский Союз и кемалистская Турция были двумя наиболее динамично развивающимися и преуспевающими в деле планирования странами мира". 6

Отрицательным фактором двусторонних отношений сочтено окончание Второй мировой войны, когда Турция, став членом НАТО, стала отказываться от наследия Ататюрка, а в СССР при Хрущеве-Брежневе отказались от сталинской модели социализма. По словам Перинчека, после распада СССР идеи евразийства стали активно развиваться в России и Турции. Прогнозировался союз двух стран во имя прогресса человечества: "Наши страны очень схожи в своем социальном и культурном наследии, а также азиатских традициях. Россия и Турция с этими своими особенностями сыграют передовую роль в освобождении человечества от гегемонии Запада и развитии возвышающейся в Азии новой цивилизации. Евразийская цивилизация XXI века будет народнической, социально ориентированной и просветительской. XXI век станет веком Турции, России, Ирана, Индии и Китая". <sup>7</sup>

4-5 апреля 2018 г М. Перинчик, являясь официальным представителем партии "Ватан" в России, принял участие в международной научной конференции проводимой Институтом востоковедения РАН и Турецким историческим обществом по теме "Первая мировая война и российско-турецкие отношения в начале XX века", где сохранил антиармянскую начинку. В ходе секционных выступлений турецкие участники конференции М. Перинчек ("Армяне накануне Первой мировой войны в тайных донесениях царской разведки"), Эрман Шахин ("Между Российской и Османской империями: решение "Дашнакцутюн" об участии в Первой мировой войне") и Шенол Кантарджы отрицали программированность Геноцида армян в Османской империи, империи, хотя заявили о наличии значительных потерь среди армянского населения.9

<sup>3</sup> Главный советник Эрдогана: Армяне сами признают ложь о так называемом геноциде - https://minval.az/news/123692626

<sup>8</sup> Мехмет Перинчек выступил на Совете партии "РОДИНА" по международным делам. – https://newsvideo.su/video/13755722

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Мехмет Перинчек: Германия – последняя страна, которая может кого-то обвинять в геноциде". - https://haqqin.az/news/71315

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Там же.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> В Баку презентована книга советника Эрдогана об армянском вопросе - http://m.vesti.az/news/332726

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Турецкие министры поплатятся за пастора. - https://www.ng.ru/ngreligii/2018-08-14/12448pastor.html

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> "Схожие судьбы революций» - https://vz.ru/opinions/2011/4/14/483798.html

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Там же.

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> "Первая мировая война и российско-турецкие отношения в начале XX в.". - https://fond historyrussia.org/meropriyatiya/konferentsiya-pervaya-mir

На конференции присутствовал и президент Турецкого исторического общества Рефик Туран, который находил, что все аспекты Геноцида армян связаны лишь с интересами великих держав: "За этим вопросом многие усматривают Турцию или Армению, однако это не так. За этим стоят большие державы, которые имеют иные счеты с Турцией. Короче говоря, я воспринимаю это как месть сверхдержав в отношении Турции, поэтому и стремлюсь смотреть на вопрос с этой точки зрения". 1 Находясь в Баку 5 февраля 2019 г., Туран был более откровенен: "Мировые державы игнорируют преступления армян". 2

В 2019 г. Перинчек издал книгу "Тайные страницы российско-турецкой дипломатии по архивным материалам: от Сулеймана Великолепного до Назыма Хикмета", т.е. от первой половины XVI в. до 60-х годов XX века. В октябре 2019 г. Перинчек презентовал содержание новой работы "news. day.az/politics", где обосновывал взаимодействия Российской Федерации и Турции: "История свидетельствует, что российско-турецкий конфликт всегда был вреден обеим странам. Выгоден он был только западным интересам. Планы западных стран всегда опирались и до сих пор опираются на этот фактор. Когда Россия и Турция воевали, проигрывали оба, но выигрывал Запад. Когда же они сотрудничали, это было выгодно им и невыгодно западным интересам. Исторические факты и документы доказывают, что Турция и Россия могут достичь своих целей не путем войны против друг друга, а только путем сотрудничества между собой. Это, может быть, есть самое главное, что доказывают исследования в моей книге". 3

Подчеркнута значимость создания геополитического треугольника Россия -Турция - Азербайджан: "Считаю этот трехсторонний формат зало гом безопасности нашего региона, залогом его стабильности и процветания. Вместе наши страны могут добиться многого. Формат создается очень своевременно. Может быть, 3-4 года назад это было бы сложно. А сегодня прозападная политика нового главы Армении Пашиняна вызвала сомнения в Москве. Есть серьезная реакция, серьезное недовольство в российском правительстве Ереваном. Конечно, это дает повод России для большего сближения с Азербайджаном". При этом книга "Тайные страницы российско-турецкой дипломатии" содержит сведения о военно-политическом сотрудничестве кемалистов и большевиков.

14 декабря 2019 г. Сенат США принял резолюцию о признании Геноцида армян. МИД Турции по этому заявил, что решение Сената США лишено правовой основы и направлены против развития американо-турецких отношений. Мехмет Перинчек дал развернутое обоснование турецкому официальному мнению: "Есть разные аспекты этого решения – политические, юридические и исторические. В данном случае принятая сенатом резолюция носит политический характер. Вашингтон тем самым бросает вызов Анкаре. Причина принятия резолюции в этом. США таким образом решили отомстить". Сделан антигеноцидный вывод "Если нет судебного решения, значит нет и "геноцида армян". Отсюда лжетезис: "Армяне по-прежнему русским не братья". Между тем Европарламент 15 апреля 2015 г. принял резолюцию, в связи с 100-ем Армянской Голгофы, предлагающей Турции "признать армянский геноцид и таким образом создать условия для настоящего примирения между турками и армянами". 11 апреля 2019 г. парламент Италии признал Геноцид армян, которую руководство Турции осудило как "политизацию истории". 16 Геноцид армян как этнополитическое преступление против человечества имеет перио-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Новый руководитель антиармянской структуры в Турции готовится к 24 апреля - https://www.tert.am/ru/news/2015/03/09/tur/1612233

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Мировые державы игнорируют преступления армян - https://www.google.com/search?q

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> **Таривердиева Л**. Турция и Азербайджан вместе могут очень многое — Турецкий эксперт Мехмет Перинчек эксклюзивно для Day.Az.https://news.day.azpolitics/1164428.html

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Там же

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Гасанова М. За что турки благодарны. - https://regnum.ru/news/polit 275 0518.html

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> **Гасанова М.** Профессор Мехмет Перинчек:Нет решения суда- нет и «геноцида» https://ere-vangala500.com/news/399.html

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Там же.

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Мехмет Перинчек: Армяне по-прежнему русским не братья.-azergator. polic

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> ЕП принял резолюцию, призывающую Турцию признать геноцид армян https://ria.ru/20150415/1058814127.html

<sup>.</sup> 10 Италия признала Геноцид армян:реакция Турции. - https://yandex.ru/video/preview/?text

дизацию из четырех фаз: 1) создание геноцидного общества (1878- 1893); 2) протогеноцид - ехерн (1894-1896); 3) геноцид - Мец ехерн (1915-1922); 4) отрицание геноцида (с 1923 г.).  $^{1}$ 

Мехмет Перинчек постоянно лоббирует турецкие интересы, осуществляя рекламацию определенных акций в качестве сигнала восприятия. 26 февраля 2020 г. состоялось военно-финансовое соглашение между Турцией и Азербайджаном. По информации Перинчека, Баку было выделено 200 млн турецких лир в качестве гранта на приобретение военной продукции. Им также была обоснована необходимость совместных турецко-азербайджанских действий в Карабахском конфликте. 15 июля 2020 г. заявлено, что ОДКБ не окажет содействия Армении, поскольку Армения "агрессор". Сделан призыв к войне: "Поэтому, думаю, ситуацию надо решать в корне, а значит региональные страны должны объединить свои усилия чтобы раз и навсегда решить этот вопрос, пресечь любые провокации со стороны Армении в результате совместных переговоров и вернуть оккупированные территории Азербайджана". В январе 2021 г. определена значимость деятельности тандема Турция-Азербайджан в Арцахском вопросе: "2020 год стал годом торжества азербайджано-турецкого братства".4

Վալերի Թունյան, ՀԱՅՈՑ ՑԵՂԱՍՊԱՆՈՒԹՅԱՆ ՄԵՐԺՄԱՆ ԶԱՏԱԳՈՎՆԵՐԸ։ Թուրքիայի Հայոց ցեղասպանության ժխտման քաղականությունում ներդրում ունեն տարբեր անհատներ։ Այս առումով աչքի է ընկնում պատմաբան Մ. Պերինչիկը։ Ջեղծարարները նաև քարոզում են եվրասիական դաշինքի անհրաժեշտությունը Ռուսաստանի, Թուրքիայի և Ադրբեջանի համար, որպեսի հակազդեն արեվմտյան երկրների ազդեցությանը և իրականացնեն նորոգման գործընթացը։

**Հիմնաբառեր.** Հայոց ցեղասպանություն, Թուրքիայի քաղաքականություն, կանխակալ պատմաբաններ, նորեվրասիականություն, հակամարտություն, մոդերնիզացիա, դաշինքներ:

Valery Tunyan, DEFENDERS OF THE DENIAL OF THE ARMENIAN GENOCIDE. Individuals make a noteworthy contribution to Turkey's policy of denial of the Armenian Genocide. M. Perincek is distinguished by his activities regarding this issue. A feature of his activities is the promotion of the Eurasian Union between the Russian Federation, Turkey and Azerbaijan to resist Western influence, weaken the role of the Armenian factor, which will allow the Turkic countries to participate actively in the modernization process.

**Key words:** Armenian genocide, politics of Turkey, biased historians, neo-Eurasianizm, confrontation, modernization, alliances.

**-64** -

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Тунян В.Г. 100-летие Геноцида армян: истоки, мифы и последствия.-Акунк.2015, N 2, c. 5.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Мехмет Перинчек: "Турция готова делиться с Азербайджаном всеми образцами своего вооружения". - https://yandex.ua/news/story

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Мехмет Перинчек: Анкара готова оказать Баку любую военную помощь. -https://imag.one/news/

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> 2020 год стал годом торжества азербайджано-турецкого братства – Мехмет Перинчек для Day.Azhttps://news.day.az/politics/1303421.html

## ՊԱՏՄՈͰԹՅՈͰՆ ԵՎ ՄՇԱԿՈͰՅԹ *ՀԱՅԱԳԻՏԱԿԱՆ ՀԱՆԴԵՍ*

### ИСТОРИЯ И КУЛЬТУРА

АРМЕНОВЕДЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

# HISTORY AND CULTURE JOURNAL OF ARMENIAN STUDIES

2021, № 2

Գլխավոր խմբագիր` Էդիկ Մինասյան Խմբագիր` Միքայել Մալխասյան Տեխնիկական խմբագիր` Տիգրան Ղանալանյան Սրբագրումը` Մերի Հովհաննիսյանի Համակարգչային ձևավորումը` Միքայել Մալխասյանի

> Հասցեն` 0025, Երևան, Цբпվյան 52 Адрес-0025, Ереван, ул. Абовяна 52 Address: 0025, Yerevan, Abovyan 52 E-mail: histcultjournal@gmail.com tel: 060-71-06-00, 055-92-88-00

ԵՊՀ իրատարակչություն, Երևան, Ալ. Մանուկյան 1 «Մեկնարկ» ՍՊԸ տպարան, Երևան, Աբովյան 41

<u>Издательство ЕГУ, Ереван, ул. Ал. Манукян 1</u> Типография ООО "Мекнарк", Ереван, ул. Абовяна 41

Տպաքանակը՝ 300